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了十个年头的我，由于种种原因辞去工作，告别朝八晚四的

上班生涯，过上了无人约束的自由人生活。在开始的几个月

里，无拘无束地做着自己想做的事倒也逍遥自在，可时间长

了，看到别人每天忙忙碌碌地工作，心里渐渐生出了一丝失

落。虽然每年自己也有一段忙碌的日子，但三几个月过后便

几乎无所事事了，每天大部分时间就是与人闲聊度日，心里

甚是空虚。 一个偶然的机会，得知律师资格考试正在报名。

在此之前只知道律师是个很不错的职业，却从未想过做一名

律师。询问报名条件，人家说法律专业专科或非法律专业本

科以上就可以，原来我这个农学院毕业生还可以做律师呢，

于是兴冲冲地报了名。尽管因“三法”修改使报名工作延长

了一段时间，而且单一的律师资格考试也改成初为检察官、

初为法官、律师资格三考合一，律考变成了全国首次统一司

法考试，但自己还是从36万创纪录的考生大军中杀出重围，

成为2万4千名幸运儿之一！ 经过近一年的实习，2003年，我

终于拿到了盼望已久的律师执业证，成了令很多人羡慕的律

师。 听说我是律师了，很多朋友都向我表示祝贺。有几位朋

友很慷慨地说：既然你是律师了，我们单位也需要法律顾问

，你就来做我们的法律顾问吧。于是做律师的第一年，我便

签下了几个法律顾问单位，这让不少做了多年律师也没签过

几个法律顾问单位的人羡慕异常。其实我知道，这并非因为

自己的法律功底如何深厚，之所以能签下几个法律顾问单位



，全是朋友之间的情谊。一年的时间很快就过去了，那几个

法律顾问单位并没有什么法律事务需要我这个律师去处理，

对朋友的单位来说，我这个法律顾问只是个花瓶而已。但我

还是要真心感谢这些朋友们，是他们让我有了做律师的成就

感。 然而没过多长时间，我便知晓了做律师的艰辛。在不明

就里的人看来，面对法官侃侃而谈的律师是何等风光，但又

有几人能知道律师之难呢？案源问题本就难倒了我们生活在

小城市的律师，法官们对律师的成见更令我们举步唯艰！ 在

刚拿到律师证不久，我接到了自己做律师以来的第一个案子

，一个很简单的经济纠纷案。我的当事人到一家酒厂进酒，

厂子是夫妻二人开的。我的当事人将货款交给酒厂女主人后

，她便以我的当事人违反销售政策为由强行扣下贷款。我的

当事人在多次索要未果的情况下报警，但110出警人员认为这

是经济纠纷不予处理，我的当事人无奈只好接受酒厂女主人

所谓的一纸罚款协议作为证据。接到案子后，我觉得这么简

单的案子不过就是小事一桩，于是到公安机关取了110报警证

据后，便以无效民事行为为由将酒厂女主人诉至法院要求返

还货款。 开庭那天，独任法官的审理令我至今难忘。法庭陈

述后，对方就以被告主体不适格为由提出抗辩。在辩论过程

中，法官问我的当事人是酒厂女主人还是酒厂欠钱时，我刚

想同我的当事人沟通一下便遭到了法官的厉声制止，我的当

事人也有些懵了，便说是酒厂欠她钱。可那所谓的罚款协议

中根本就没有酒厂的公章！当我再想补充时，法官却不予理

睬，宣布休庭。第二天我向法官要求追加酒厂为被告，法官

却不予准许，并同时下裁定以被告不适格为由驳回起诉。 尽

管在重新起诉后我的当事人与被告和解，而且收回了所有的



损失，但第一次法官的审判却给我留下了深刻的记忆。她不

但让我知道了庭上辩论的残酷性，而且也让我知道了庭下“

沟通”的重要性。做实习律师时自己的一篇《律师是靠关系

打官司？》一文曾引起不少网友关注，并被很多网站转载，

现在看来，自己当时的想法是有些幼稚了。虽然我的第一案

应该算是失败了，但我还是要感谢那位法官，因为她让我知

道了做律师的艰难！ 2003就这样风里雨里走过了，风光也好

，失意也罢，这只不过是我律师生涯的开端。在今后很长一

段时间里，一定还会遇到支持我的朋友，同样也会遇到刁难

我的法官，但无论如何，我都会在这条路上走下去。虽然律

师的生存环境不是我自己能改变的，但我却能改变我自己，

我会不断地丰富自己的法律知识，让自己更加适应这个环境

。我并不奢望自己能成为大律师，只希望当自己不再做律师

时，别人会这样评价我：这是个不错的律师！ 100Test 下载频

道开通，各类考试题目直接下载。详细请访问

www.100test.com 


